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Госдума в этом году сэкономила свыше 1,3 млрд рублей за 
счёт сокращения расходов нижней палаты. В резервный фонд 
правительства РФ уже перечислены 712,8 млн рублей бюджет-
ных денег. Об этом сообщил председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. Он пояснил, что в эту сумму входят деньги, кото-
рые были сэкономлены, в частности, за счёт сокращения по-
ездок депутатов за границу, пишет «Российская газета».
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Глава Ингушетии Махмуд-али Калиматов 
встретился с активом регионального отделе-
ния партии «единая россия». В ходе беседы 
участники обсудили социально-экономическое 
развитие региона, общественно-политические 
вопросы.

открывая встречу, Глава республики отме-
тил важность работы, проводимой депутатским 
корпусом. «деятельность всех ветвей власти 
должна быть направлена на улучшение уров-
ня и условий жизни наших жителей. Именно на 
этом хотел бы сделать акцент нашего обсужде-
ния, особенно в преддверии утверждения бюд-
жета, планирования мероприятий следующего 
года», – сказал он.

Также были подведены итоги прошедшей де-
кады онлайн-приемов граждан, посвященной 
19-летию партии. В первый день в ней принял 
участие и руководитель региона: в ходе виде-
оприема Махмуд-али Калиматов выслушал и 
принял решения по пяти обращениям жителей 
республики. В остальные дни, особенностью 
каждого из которых стала его тематика – орга-
низация труда, образование, здравоохранение, 
ЖКХ, правовые и юридические консультации, 
соцобеспечение граждан старшего поколе-
ния и другие, – прием осуществляли депутаты 
всех уровней, представители министерств и ве-
домств, муниципальных образований. Всего в 
течение указанного периода было рассмотрено 
около 400 заявлений граждан.

рассматривая работу, проделанную реготде-
лением в уходящем году, участники обсудили 
ряд федеральных партийных проектов и ме-
роприятий, направленных на пропаганду здо-
рового образа жизни, патриотическое воспита-
ние, заботу об окружающей среде и решение 
иных социально значимых задач. Среди наи-
более крупных акций года, в проведение кото-
рых были вовлечены представители партии, 
– проекты «Сделаем вместе», «Историческая 
память», «диктант Победы», «Здоровое буду-
щее», республиканские субботники и другие.

В рамках  реализации общественно-полити-
ческого блока деятельности успешно проведен 
кадровый проект «Политстартап», благодаря 

участию в котором многие молодые люди смог-
ли стать депутатами муниципалитетов. Также 
стоит отметить включение активистов в орга-
низацию голосования по поправкам в Конститу-
цию рФ – на всех избирательных участках при-
сутствовали наблюдатели от партии, которые 
следили за легитимностью и прозрачностью 
процесса.

В особом фокусе участников встречи оказа-
лась тема помощи населению в условиях рас-
пространения коронавируса. Так, по словам 
секретаря регионального отделения партии 
«единая россия» Микаила Илезова, с момен-
та запуска республиканского волонтерского 
центра штаб принял около 6000 заявок от жи-
телей, в том числе с просьбами об оказании 
консультационной и юридической помощи 
– все они отработаны в полной мере. добро-
вольцами обрабатывались просьбы о приоб-
ретении и доставке лекарственных препаратов 
для больных, продуктов для малоимущих се-
мей, шились и распространялись маски (более 
5 тысяч), оказывалась поддержка работников 
медицинских учреждений, работающих в «крас-
ной зоне»: за это время врачам было достав-
лено несколько тысяч чайных наборов, пере-
дано 600 противочумных костюмов. Членами 
волонтерского центра также принималось ак-
тивное участие в благотворительных акциях, в 
том числе республиканского масштаба, таких, 
как «Мехка сагIа», проведенных созданным по 
инициативе Главы республики Национальным 
фондом развития Ингушетии.

«Хочу отметить, что мы и дальше в пределах 
наших возможностей всячески будем помогать 
медицинским учреждениям. депутаты и секре-
тари отделений вызвались осуществлять кру-
глосуточные дежурства, помогая медперсоналу 
пяти инфекционных отделений, задействован-
ных в борьбе с эпидемией. Больницам, кото-
рые нуждаются в питьевой воде, будет оказана 
соответствующая помощь. Так же дело обсто-
ит и с горячим питанием», – сообщил Микаил 
Илезов.

Напомним, об особой ответственности пар-
тии в период пандемии сказал во время соци-

ального форума «единой россии» и Президент 
Владимир Путин.

«для самой массовой партии нашей стра-
ны повседневная работа в эти месяцы, рабо-
та именно рядом с людьми, работа на местах 
– это повод провести аудит своих собственных 
рядов, дать заслуженную оценку, обратить вни-
мание на тех, кто проявил себя с самой лучшей 
стороны, показал себя надёжным бойцом, до-
брым, сердечным человеком, причём не просто 
каким-то человеком, стремящимся к карьере, 
а настоящим тружеником, готовым впрягаться 
в решение непростых задач, стоящих перед 
страной. Такие люди, конечно, мощнейшая со-
зидательная сила в целом в стране, и для пар-
тии они чрезвычайно важны. Именно с ними 
связано успешное будущее партии, её достой-
ное представительство и в общественной жиз-
ни страны, и на всех уровнях власти», – сказал 
Глава государства.

Владимир Путин также высоко оценил работу 
волонтерских центров и поддержал представ-
ленные ему на форуме социальные инициати-
вы партии, направленные на борьбу с послед-
ствиями пандемии и поддержку граждан. В их 
числе упрощение онлайн-доставки лекарств 
больным, продление ряда временных мер под-
держки, срок действия которых истекает 31 де-
кабря, и другие.

«рад возможности услышать сегодня ваши 
предложения, послушать, как идёт ваш раз-
говор, какие задачи вы формулируете, какие 
конкретные решения для реализации стоящих 
перед страной задач вы предлагаете. Знаю, 
что тысячи партийных волонтёров занимаются 
доставкой лекарств, продуктов питания. При-
чём делают это на своих машинах, бесплатно 
развозят тем людям, которые нуждаются, и ме-
дицинским работникам, жертвуют свои личные 
средства на закупку компьютеров для школь-
ников, обучающихся на удалёнке, средств ин-
дивидуальной защиты, помогают пожилым, 
больным людям, одиноким – всем, кому сейчас 
особенно сложно», – отметил Владимир Путин.

Пресс-служба Главы и Правительства РИ

Махмуд-Али Калиматов встретился 
с депутатами «Единой России»

Госдума одобрила поправку о запрете снижения МРОТ
Государственная дума России во втором чтении приняла законо-

проект о новой методике расчета минимального размера оплаты 
труда (МРОТ). Об этом сообщается на сайте нижней палаты парла-
мента. Он и прожиточный минимум будут рассчитываться на осно-
ве медианной зарплаты и медианного дохода.

Согласно законопроекту, МроТ в 2021 году составит 12 792 руб. (43% 
медианной зарплаты), что на 5,5% выше текущего — 12 130 руб. Зна-
чение прожиточного минимума на душу населения в 2021 году с учетом 
новой методики составит 11 653 руб.

 «При этом МроТ не должен быть ниже прожиточного минимума на 
очередной год (теперь это еще и конституционная гарантия)», — от-
мечается в сообщении. Соответствующую поправку ко второму чтению 

ранее предложило руководство фракции «единой россии» в Госдуме и 
первый вице-спикер Совфеда андрей Турчак. «Минимальный размер 
оплаты труда на очередной год устанавливается в размере не ниже ве-
личины прожиточного минимума <...> на очередной год и не ниже мини-
мального размера оплаты труда, установленного на текущий год», — го-
ворится в тексте поправок.

Также одобрена поправка, в которой предлагается устанавливать ре-
гиональный МроТ с учетом природно-климатических особенностей.

Законопроект был внесен в Госдуму в конце сентября.
С 2018 года МроТ устанавливается ежегодно в размере не ниже про-

житочного минимума трудоспособного населения за второй квартал пре-
дыдущего года. В 2019 году размер МроТ составлял 11 280 руб., в 2020 
году — 12 130 руб.
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ГIалгIай литература кхолладен-
нача хьалхарча шерашка денз, 
деша говзанчий теркам тIаозаш 
хиннав къахьегама саг. ВIалла 
гIалгIай йоазув хьа а хилале, 
язде болабеннача йоазонхой 
кхолламашка кораду вайна цу 
тайпара чулоацам бола дувца-
раш. Царех цаI да Гойгов Iаддал-
Хьамида яздаь хинна «Дербича 
чIир» яха дувцар. Керттера тур-
пал - мугIарера ахархо мел цо 
къахьегарах паргIатвалац, бакъ-
да болх ца беш, Iийне вагIа мол-
ла дика а вах, верста а ва. Цун-
ца яхь я Дербича. Керда Iаьдал 
даьлча, геттара ирлу царна 
юкъера къовсам, хIанз Дербич 
санна бараш ба мехка доал де-
раш, цудухьа ше молла наIарга 
гIолла тIехвоалаш хилча, Iимад 
яь а ше воагIилга дIахайта гIерт 
из. ХIаьта хьажкIех етта вордаш 
кердача Iаьдала дIачуяла югача 
хана, цIе байракх геттара лакха 
урагIйохийташ, шоаш молланна 
гойта ловш хул ахархо. Цу те-
мах яздаьча дувцарех хьалхар-
чарех цаI да аьнна хет сона из. 
Цхьаболчарна хетадала тарлу, 
дувцар тIа хьехабер дукхагIа 
классови къовсам ба, аьнна.  Из 
харцахьа да оалилга дац, хIаьта 
а, вай зийча бакъахьа хеташ, ав-
тора хьахьалхатеттар къахьега-
ма саг а, цун яьнна бокъо а я. 

ГIалгIай йоазув кхолладенначул 
тIехьагIа, балхлошта, ахархошта 
хетадаь йоазош каст-каста гуча-
дувл вай йоазонхой кхолламашка.  
Царех я Базоркин Идриса язъяь 
«артиста никъ» яха очерк, озиев 
ахьмада язъяь «Йодаш алача мел-
лашха кIур тувсаш» яха стихот-
ворени», Муталиев Хьажбикара 
язъяь «Хьалхара денош» яха по-
весть, осмиев Хьамзата «Золдус-
хан» яха дувцар, кхыдола йоазош. 
Къаьстта йоккхача жанрех дола 
цу тайпара йоазош эггара хьалха 
кхелларех цаI ва аьнна хет сона 
Мальсагов Шимоахий ахьмад. 
Вайна массарна йовзаш я цун ро-
ман «даим хало ловш вола саг». 
Из хетаяь я Наьсарерча ГI. ахрие-
ва цIерагIча «Электроинструмент» 
завода къахьегамхошта. Цу тIа 
дувцараш автора шийгара хьа-
дагалаьца хIамаш дац аьнна хет 
сона, хIана аьлча из завод а цун 
къахьегамхоех дуккхабараш а сона 
зIамига волча хана денз бовзаш 
бар. Итташ шераш даьхар са на-
нас цун механически цехе стано-
ка тIа болх беш, са шаккхе воша 
а ши нус а хилар цхьан юкъа цига 
къахьегаш. Цул совгIа, лоалахой 
а, гаргара нах а, юртахой а бар цу 
къахьегама пхьоалле болх беш. 
Шимоахий ахьмада кхеллача тур-
палий сурташа сона дагабохийт 
цу хана Наьсаре баьха  бокъонца 
болаш хинна нах. Масала, романа 
тIа вувца алим-Гора автора ший 
тайпан саг вар. Гарах оалар цох 
из мел вовзаш хиннача наха. лак-
харча дегIара а волаш, хьатара 
юхь йолаш, бIаргавайча массаза 
цIимхара хеталуш саг вар из. Бел-
галдаккха деза из вай республике 
йовзаш йолча Мальсагова роза 
яхача иллиалархочун да хиннил-
га. Гараха сесаг гурже яр, завод-
ской районе даьча вIаштIардаьча 
цIеношка бахар цар дезал.  ХIаьта 
романа тIа ювцаш йола Нани а 
дика дагайоагIа сона. лохорча 
дегIара, къоаналгахьа леста йоккха 
саг яр из, Мужухоева  тайпан цIи а 
язъяйташ. романа тIа вувцаш вола 
Хьасан хIанз а волаш ва, дукха ха 
йоацаш из могаш-маьрша а волаш 
бIаргавайна дика хийтар сона. Хьа-
сан Наьсаре дуккхача наха вовзаш 
а, Местоев тайпан ва. ХIаьта заво-
да директор малав ха геттара атта 

да, цун эзделах, гIулакхах, хозача 
оамалах. Мальсагов арсмака сурт 
духьалъотт  цу сахьате. Вешта 
аьлча, йоазонхо хьахьокха хьежав, 
мишта хьахулаш а дегIайоагIаш а 
яр гIалгIай мехка болхлой класс, 
малагIа халонаш нийслора цу нов-
къа, мишта эргадоалаш латтар 
къахьегама сага вахар а сакхетам 
а. Кхыметтел цу тIа бувцаш болча 
пэтэушникех, берех дуккхабараш 
дагабоагIа сона. 

романа тIа белггала моттиг 
дIалоацаш йолча актови зале 
концерташка а кинофильмаш-
ка а хьийжарех ва со. Тахан мо 
дагадоагIа дагаев Валид, Магоме-
дов Султан юкъе волаш хинна кон-
церт, цу зале се хьежа «Генералы 
песчаных карьер» яха кинофильм. 
Хьалха цел а мангал а хьабе ца-
ховш хиннача гIалгIачох хьахулаш 
воагIар токаца кхестаду чоалхне 
бурош хьадеш вола говза пхьар. 
духхьала завода болхлой бийца ца 
Iеш, гаьна йоаццаш хиннача три-

котажни фабрикера мехкарий хье-
хабу автора ший доккхача йоазон 
тIа. Из дешачунна атта хоалу, за-
водерча цхьаболча кагийча нахаи 
фабрикерча мехкараштеи юкъе  
хьахулаш боагIа безам. 

 Цу шерашка кхелла да вай 
литературе Боков ахьмада 
цу лостамагIа даь йоазош а. 
«ЦIийенна сайре» яхача  цун ро-
мана хьалхара книжка  вайцига 
хиннача коллективизацена хетадаь 
да. Цу тIа бувца турпалаш Мура-
ди Залихани, вахара массайолча  
оагIорахьара  зийча, кердача за-
ман нах болга гучадоал къахье-
гача, безам буача, нахаца гIулакх 
леладеча, кердадар дIачIоагIдеча. 
духхьала из цхьа роман хетадаь 
Iийнавац Боков цу теманна. Мехк-
даьттахошта цо хетадаьча «Сед-
къашта юкъе седкъа санна» яхача 
романо довзийтар республикан 
«Iаьржа дошув» доаккхаш боахка-
ча наьха вахар. Цу тIа къахьегача 
хана, МагIалбикерча бурув деттача 
болхлошца вIашагIветталуш, кхы-
меттел царца бийсаш йоахаш, цар 
гIулакх дикагIа а кIоаргагIа а до-
вза гIерташ хилар халкъа йоазон-
хо. Цудухьа вахара гарга а шоаех 
тешавеш а дола турпалий сурт-
сибаташ кхолла таро хилар цун.

 Наьсархой вахара а къахьегама 
а хетаяь я аушев Султан-Хьами-
да «Наьсархой» яха повесть. Из 
дукхагIча даькъе автотранспортни 
предприяте къахьегаш хиннача 
шофёраштеи цар хIара деннарча 
балхаи, салаIараи, сакъердараи 
хетаяь я. Султан-Хьамид вай Си-
брера цIадаьхкачул тIехьагIа цхьан 
юкъа Наьсарерча аТП директор 
хиннав. Цу хана ший вахаре нийсъ-
енна хинна моттигаш а цига байза 
нах а ба цо повеста тIа бувцараш.

 дикка  йоккха моттиг дIалоацаш 
я ювцаш йола тема Ведзижев 
ахьмада кхолламе а. Берашта 
къахьегам безаболийташ да цун 
«Шолжа-Юртара ГIапур» яхача по-
веста цхьадола доакъош. Масала, 
«Белхий» яхача даькъ тIа автора 
дувц, мишта барт болаш, овсара 
къахьег кIирандийнахьа музей еча 
балхий бе баьхкача дешархоша 
а боккхагIболча цар юртахоша а. 
Укхаза ва юртда Махьмад Идри-
сович, тракторист Халакъ, хьун 
хаьхо Инал, къоаной доттеи цун 
сесаг Комсии, хьехархо Гамид Ба-
ширович, ГIапура даь-нана Хьагоз, 

кхыбараш. Из дакъа юкъедихьад 
школерча 6-ча класса лаьрхIача 
литературан книжканна.  

дика вIаштIехьадаьннад аьнна 
хет сона Ведзижева «Кхуврчара 
цIи» яха дувцар а.  Юртбоахама 
министерствера болх а бите, рай-
онерча юртбоахама управлене 
керттерча инженера болх бе вода 
зIамига саг. Цига ше дIахьожавича, 
юрта бахаш бола да-нана долча 
цIавода из. Къавенна да хIанз а 
балхара чуванза хул, моттигер-
ча колхоза аьшка- пхьар волаш 
къахьегаш ва из, ше тIем тIара 
цIавеначул тIехьагIа денз. ЗаIапхо 
вале а, вахарера ший моттиг ко-
раяьй цунна, юртхошта накъавоа-
лаш хьавоагIа из йIаьххача хана. 
Юххьанца хало дар цунна, ког а 
боацаш, наха юкъе дIаIама. де-
зала а ше везац моттар цунна. 
Бакъда хано шедар ший метта 
дIаоттаду. Из мо къахьегама тIера 
волаш, хьалкхув воI а. Цудухьа 
оал цунга управлене кулгалхо-

чо «къахьегама овлан тIара  ваь-
нна ва хьо» яха дешаш. Бокъон-
ца бакъдар аьлча, йоазонхочун 
«Шелбенна кхуврч» яха цаI мара 
йоаца  роман а я ала мегаргда 
къахьегамах а, болх ца беш, атта 
рузкъа дезача наха духьала язъяь 
а. Юха а гу вайна коллективизаце 
зама, кулакаш бохабар, кердадар 
чIоагIдеш а дIаоттадеш а бола за-
ман дикагIбола нах. Бакъда цу 
юкъе нийслу кхыйолча темаех 
дола гIулакхаш а, масала, даькъа-
за безам. 

Къаьстта а дика довзаш да Вед-
зижев ахьмада кхелла «Муте нов-
раш» яха дувцар. Укх тIа автора 
дувц моллагIа болх, хьегаш дола 
къа хьакъалца дувзаденна  а ний-
са а  хила дезилга. Мути колхозе 
балха воаллар, из болх Iо а кхув-
саш, цо кхедаьча новраша зе мара 
пайда бахьац цунна. Массаза сан-
на ший колхозе цо болх баьбаларе, 
дуккха пайданегIа хургдолаш дар  
цо хьийга къа. ХIаьта а хьаькъал 
дIа ца кхаьчача фу дергда? Ханзар 
Мутена ши харбаз цхьан бе тар-
луш йоацилга, шийна кхело денна-
чох кхоачам бе безилга. Цудухьа  
дикка зе хилар цунна. Йоазонхочо 
Iомаву рузкъа хьадоаккхача зама-
лахьа нийсагIбола никъ харжа.

Балха саг хеставеш йола байташ 
дукха кхеллай вай поэташа. Укха-
за эггара хьалха дагайоах Чахки-
ев СаIида «Наьсарера мехкарий» 
яха стихотворени, цох Магомедов 
Султана дIаоалаш хоза илли а хин-
надар. Къаьстта дег чу дувшаш да 
цунцара цхьадола мугIараш, маса-
ла, ераш:

«Балха чIоагIа тIера ба
Наьсарера мехкарий…»

Цу лостамагIа эггара дукхагIа 
къахьийгача поэтех ва аьнна хет 
сона осмиев Хьамзат. ЗIамига вол-
ча хана денз, ахархочун къахьегам 
бовзаш, цун хам беш хьалкхийнав 
из,  хIана аьлча цун да а лаьттанца 
къахьегаш, цу наькъаца ший дезал 
кхоабаш воаллаш саг хиннав. По-
эта книжкашка хьежаш хилча, гуча-
доал цар тIа массане тIа хIана яц 
аьнна ахархочунна хетаяь байташ 
хилар. Къаьстта а дукха я уж 1962-
ча шера арадаьннача «Къахье-
гама ираз» яхача книжка тIа. Хе-
таргахьа, цох тилла цIи а цудухьа 
тилла  хила еза осмиевс. Царех 

нонагIъяраш дукха йIаьха йоаца 
байташ я. Эггара хьалха са бIарг 
тIаотт «Ираз» яхача стихотворе-
нена. Сенах лоархI-те поэта сага 
ираз? Цу хаттара дола жоп байто 
ше дикагIа лургда аьнна хет сона:

«Сенцад ираз? Мишта кхув цох?
Цун жоп дагакхаба Iа.
Из да ший низ балха дIалуш,
Сага хьаьнала хьега къа.
Балха мекъа хьувзачунца,
Ираз даха тIера дац.
Караръийккха, из Iодоже,
Юха атта корош дац».

Цхьавола саг хул болх бе раьза 
воацаш, кхычо  - е вошас, е йи-
шас, е дас, е нанас – даьр дуаш 
ваха ловш. Из наха вовзаш а гуш 
а хул. Цхьаннахьа балха а воцаш, 
базар еча а воацаш, дикагIдар 
дуаш-молаш, хозагIдар дувхаш 
лелаш хилча, ца вайзача воалий 
из? дикача сага цIаккха а къоа-
балабергбац цу тайпара вахара 
никъ. Цу новкъа лела саг а цун 
дего тIаэцаргвац. Из дика кхета-
дайташ я, осмиевс язъяь «дечох 
къехкаш хьо хуле» яха байт. На-
хаца а  мехкаца а воацача сагах 
тара хет цунна ший лаьтта, даьхе 
хозъе дага воацаш, къа ца хье-
гаш лелар. «Хьабе болх-м бац ук-
хаза», - оал цу новкъа ваьнначо, 
ший мел йолча халонех бола бехк 
цунна дIатIабуллаш. Болх хург-
бола говзал хьаIомае еза, йолча 
говзалах бола болх беце, кхыяр 
Iомае еза. Вай хана дукха хала де 
дезаш хIама а дац из. Цхьаккха ца 
деш вагIе, массанена соввалар, 
дIататтар мара цох хьахила дика 
хIама дац. Из чIоагIдеш да лакхе 
хьоахаяьча стихотворене мугIараш 
а:

«ДегIах къаьста 
Цхьалха маьже,
Алал сога, сенна эш?
Накъайоалаш 
Йоаца маьже
Хьона сона эший-теш?
ДегIах къаьста 
Маьже хул хьох,
Даьхен ларах хьо туле,
Даьхен ларах
Тинна хул хьо,
Дечох къехкаш хьо хуле».

Цхьаькха цхьа стихотворени хьо-
ахае безам ба са вувцача поэта. 
«даим дагахьа лоаттае» яхаш я из. 
Фуд цо даим дагалоаттаде аьнна 
вайна тIадожадер? Къа а хьегаш, 
Iайха дергдар, цох юсаргйола дика 
лараш дагалоаттаяр дех цо вайга: 

«Наха йита лараш лехаш,
Чухьа, ара 
БIаргаш лекхаш,
Хьай ха зехьа йоа ма е,
Бакъда, Iайха ютаргьяраш,
Цхьанна хана
Йиц ма е Iа,
Даим дагалоаттае!»

КIезига бац тIехьа тIакхийнача 
гIалгIай йоазонхой ноахала юкъе 
балха сагах, къахьегамах яздеш 
бола поэташ, прозаикаш. Масала, 
Кодзоев Тимура бIарчча байтий 
книжка («Тхо гIишлонхой да») хе-
тадаьд цIенош доттара тамаший-
на говзал йолча наха. Хоза сурт 
кхоллаш я арчаков Тухана язъ-
яь «Сварщик» яха стихотворени. 
Иштта Угурчиев азмат-Гире язъя-
ьй «дахчан пхьар», «Хьехархочун-
га» яха, кхыйола байташ. Из тема 
цIаккха къалучарех яц. Цудухьа 
шераш дIаахарах лаьгIлургбац 
аьнна хет сона йоазонхой цунца-
ра безам. Цунга хьежжа тIа-тIа 
дукхагIа хургда къахьегамах  дола 
йоазош а.

 АРчАКОВ С.

Къахьегама тема 
гIалгIай литературе
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2020 шу кхы ханахьа диц а 
лургдоацаш дика дагалаьцад 
дерригача дунено, укхо дена 
у-лазар бахьан долаш. Кхы 
цул совгIа дукха хувцамаш а 
хиннад дунен тIа. Дукхаш ка-
даш ба 2020 шу къаьра дера 
яхаш, из бехке деш. Бакъда 
шу мел хала, Iаьржа, даьра 
дена дале а адамаш хувца ца 
луш шоаш дараш хила дезар-
кх. чIоагIа хувцабеннаб нах 
духхьал укх цхьан шера. Са-
тем боацаш, хьадагадеххар 
хьалъоалаш, шоайла вIаший 
еппараш еш, нахах ца башаш, 
нахах доацараш дувцаш, аьл-
диташ-йоахараш кхоллаш 
иштта кхы а. Мадарра аьлча, 
дунен чу кхеста из лазар ба-
хьан а оттадаь шоаш мабарра 
хьагучабаьннаб нах. Хеталу 
хьалха а хиннабий-хьогI уж-м 
дика аьнна. Кхы Iа яха дукха 
бехк болаш дий-хьогI 2020 шу 
а из лазар а.

Психотерапевташ хьая-
хачох лазаро тоIабаь нах 
корзагIабайнаб, эгIазъаха байн-
наб, кхерабенна эсалабайнаб. 
Бакъда, хало тIакхаьчаяр аь-
нна ца бохаш бисараш а ба 
дукха. Цкъза ер шийна чухь 
вай дола шу дувца саг вола 
велча хеталу, хьалха бIарчча 
къамаш мекхах доахаш, укх 
лаьттан тIара доккхий халкъаш 
дIадоахаш, нахага бала бахьаш 
хинна гIулакхаш хIанз даларе-м 
саг вусаргварий-хьогI укх ду-
нен тIа аьле. далла хоастам 
ба хIанз из доацаш. Бакъда, 
цхьацца бала, гIайгIа, сагото 
тIатассарца зув дала ше кех-
лла адамаш. 

Ши кIира гаргга ха кхы яьл-
ча чакхдоалаш да ер шу. дук-
ха ха яц вайна укхох яккха йи-
сар. Цунца цхьана хьатIа а 
кхаьча, вай коанаIарех хьачу а 
хьежаш латташ да керда 2021 
шу. дунен тIарча дукхагIа мел 
болча наха деза а, камаьр-
ша а, иразе а цIай лоархI цох. 
Укх шера-м хургдий-хьогI из 
цIай ишта сийрда а камаьрша 
а? ТIадоагIача шера дергдол-
чун уйла еш беце а ма хул-
ла сихагIа ер шу накъадаккха 
уйла йолаш ба дукхаш, цун-
ца деррига во а дIагIоргдолаш 
санна. Шу моллагIа дале а нах 
шоаш ца хуле пайдана дац, 
кIалвисачунга хьожаш а, цамо-
гачоа гIулакх деш а, хала воал-
лар хьаллоацаш. 

ХьатIаэттай дIадахача шера 
хиннача вахара боарам къо-
астабе беза ха, – хIанзчул 
тIехьагIа де лерхIачун мул бак-
кха беза ха. Вайна дага мел 
доагIача хана хиннад иштта, 
дIахо йодача хана а хургда. 
дала ше укх дунен тIа ваха 
вуте ше дIахо дергдолчун мах 
беш, цунгахьа алсамвувлаш 
хила веза хьаькъале саг. де-
кабрь бетта 31-ча дийнахьа 
чакхдоал ер атта хиннадоа-
ца 2020 шу. атта боаца никъ 
дIакховдабергба цо керда хьа-
хулаш долча 2021 шерага. 

ер шу дIа-хьа хьажав ала-
ле дIадаха дале а, хьадаьча, 
карагIдийнача хIаманга хье-
жача, воккхийве а гIадваха а 
хIамаш корадоагIа, вешта кхо-
ачаш ца деш дисачарга хьа-
жача хийла даь корта чубода 
ше бахьан кхоачаш ца хулаш 
диса пайдаш бахьан долаш. 
Цхьавар-м вIалла шек а вац 
дуненах фуннагIа хиннадале а, 
шеи ший нахи маьрша хилча-
хьа. Ха е ахча ца тоъаш, кхоа-
чаш ца деш дисараш хьахалачу 
шера кхоаччаш хьалдиза хьо-
жаргда вай, дала аьннадале, 
массадаргаш а цхьана. Къаст-
къаьстта дечул, дуккха а ший-
гахьа пайда болашагIа хургда 
вай цхьана хьадаьр. Цул совгIа 
эр-безам а совбоал тоабанца 
лелача наьха. Цаховчоа ховчо 
хьалхадоаккх.

Укх Iадика ювцаш долча шера 
ше йоаяьча ханагеи цу чухь ше 
кхоачашдаьча гIулакхашкеи 
хьажача ховргда сага ший фу 
карагIдаьннад. Цунга хьежжа 
уйла йоре, бакъахьа хетар сона 
вайх хIаране. Уйла йича хеталу, 
даьчул дуккха а дукхагIа хIамаш 
де карагIдаьнна хургдар-кх, 
аьнна. Из уйла вай массане 
йича бакъахьа я, тIадоагIача 
шера цхьа минот, цхьа юкъ ло-
адам боацача гIулакха йоаер-
гйоацаш. амма вай Iемадац 
массаза къахьега. Вайна атта 
хьатIадоагIаш дола, ше-шех 
хьахулаш дола рузкъа деза.

Хьалха дIаихача шерашка 
санна, керда шу хьатIадарца 
цIай лоаттадеш наьха дог 
гIоздоаккхаш вIашагIкхетараш 
дIакхухьаш хургбац нах. Цул 
совгIа цхьацца йолча моттигаш-
ка кхайкадаьд ишта хьувзаш 
волчоа Iаьдало боарамах гIод 
тохаргда аьнна. БоккхагIчарна 
ца хуле а кагийча берашта 
чIоагIа салоIам а дега-гIозал 
а хул цох. ВIалла ший аьттув 
бале шийна ховча долча къеи, 
халеи боахкача дезалерча бе-
рашта укх юкъа уж фу деш ба 
вай хьажача, царна совгIаташ 
дийкъача геттара маьл болаш 
хургдар. Из де аьттув беце ший 
цIен юкъерча дезала дог хьаста 
мегагрда, из а да боккха маьл 
болаш гIулакх.

Тхьовра лакхе айса аьннар 
кердадоаккхаш, цIаькха а ала 
хьашт дар сона, цхьа минот, 
ха йоа а ца еш, вай дезала, 
цIенна, юрта, шахьара, мехка 
дикадар ловш, вай къахьегар 
– из дар вайна даькъала керда 
шу. Цул совгIа барт болаш вай 
дахар – бакъдолчунна тIехьа 
барт болаш. Хало ца хулаши, 
вас ца хулаши, хIама новкъа ца 
хулаши саг вахац укх дунен тIа. 
ХIаьта а, кIезиг-мезиг долчоа са 
а тохаш, вIаший тIера а долаш, 
вIаший дезаш, воайла эшача 
хIамангахьа накъадувлаш вай 
дахе вахар аттача даргда. 

дала даькъала долда вай 
массайолча ханашкахьа. даь-
къала хилда вайна керда шу!

МАТЕНАьКЪАН Илез

Фу дар цига?

Цена воды и энергии
Сегодня сотрудники ресурсоснабжающих организаций проявляют ак-

тивность по сбору средств от предприятий и частных лиц за потреблен-
ные газ, электричество и воду. Желание решить эту проблему до конца 
года вынуждает их обращаться в СМИ, призывать общественность и де-
лать подворные обходы.

Удивительно,  что и жители районов, где нет крупных производствен-
ных и торговых предприятий и основной доход от подсобного хозяйства, 
порою  занимают среди районов и городов республики по сборам  за 
оплату за энергоносители первое место…

Сотрудники  ресурсоснабжающих организаций, с которыми я беседо-
вал,  к примеру,  причину отставания Назрани по сборам долгов видят в 
ряде обстоятельств.

Назрань за последние 20-30 лет сильно увеличилась с вводом в 
строй больших и малых производственных, торговых предприятий и 
МКд (многоквартирный дом), следовательно, возросла численность на-
селения. Но многие постройки не оформлены юридически, то есть нет 
договоров на поставки воды и электроносителей, дома частного секто-
ра и квартиры в МКд еще не имеют хозяев. Многие сдали их в арен-
ду, последние не платят, ссылаясь на плату хозяевам за проживание. 
действительно, массовое заселение города, когда за короткий срок не-
сколько раз увеличилось число жителей, требует усилий не только кон-
тролеров (сборщиков), но и других властных структур, включая оМС, 
МВд для наведения порядка по платежам и другим коммунальным ус-
лугам. Проблему оплаты за коммунальные услуги  необходимо решать в 
комплексе. другого пути его решения нет.

Я. ХАДЗИЕВ

На финансово-экономическом 
факультете ИнгГУ прошла XVI 
ежегодная научно-практическая 
конференция «Финансы: теория 
и практика». В этом году, благода-
ря тому, что в ее работу включи-
лись специалисты из Казахстана, 
она приобрела статус междуна-
родной. Конференция, с учётом 
новых условий прошла в режиме 
онлайн. Лейтмотив конференции 
этого года – актуальные про-
блемы экономики и финансов в 
трансформирующихся услови-
ях нестандартных современных 
реалий. Тематические направле-
ния проблематики конференции 
затронули следующие аспекты: 
экономика России и регионов; 
программы развития и объек-
тивные реалии современности; 
СБЕР (Сбербанк) как новатор ис-
пользования информационных 
технологий на российском рын-
ке банковских услуг; цифровая 
экономика – новая парадигма 
ускоренного экономического раз-
вития; развитие человеческого 
капитала в формировании новых 
моделей и навыков.

С приветственным словом об-
ратился к онлайн-аудитории декан 
финансово-экономического фа-
культета М.С. Мержо. Модератором 
конференции выступила зав. кафе-
дрой «Финансы и кредит» ИнгГУ 
л. а. Цурова. В дискуссии приняли 
участие: доктор философии PhD 
«Финансы» (республики Казах-
стан), академик МаИН, член‒кор-
респондент рае Ш. У. Ниязбекова, 
депутат Народного Собрания рИ, 
директор ооо рИаК, д.э.н. М.У. 
Тумгоев, управляющий Ингушским 
отделением Сбербанка россии Т.Б. 
Шадыжев, генеральный директор 
«Технопарк «Сердало» М.а. Цуров, 
зав. кафедрой «Менеджмента и ин-
формационных технологий» Инсти-
тута цифровой экономики и техно-
логического предпринимательства 
при ГГНТУ им. ак. М.д. Миллион-
щикова д.э.н. И.И. Идилов.

На конференции были заслуша-

ны доклады студентов Ингушского 
государственного университета, 
КБГУ, КазНПУ имени абая, ГГНТУ. 
Студенты финансово-экономиче-
ского факультета ИнгГУ приняли 
активное участие в обсуждении до-
кладов, темы которых отражали со-
циально-экономические проблемы 
современности. активную дискус-
сию вызвали доклады: «Технологии 
и продукты Google» (л.р. оздоева), 
«Безусловный базовый доход» Т.М. 
Белхароев, «Банки в постиндустри-
альной экономике: риски и возмож-
ности» (а. М.   Гогиев) и ряд других.

По итогам конференции будет 
выпущен сборник тезисов и до-
кладов, входящий в базу данных 
рИНЦ. 

Несколькими днями позже в Ин-
гушском государственном универ-
ситете прошло еще одно образова-
тельное мероприятие - Фестиваль 
науки «НаУКа 0+». В соответствии 
со сложившимися реалиями он 
тоже прошел в режиме онлайн. ос-
новная тема Фестиваля 2020 года – 
«Физика будущего».

Фестиваль науки рассчитан на 
самую широкую аудиторию. его ос-
новная цель – привлечь как можно 
больше молодежи, воспитать ин-
терес к исследовательскому поис-
ку, популяризировать фундамен-
тальные знания, наладить диалог 
между наукой и обществом, рас-
сказать, какие перспективы он от-
крывает современному человеку, а 
также дать новые возможности для 
развития и роста молодым ученым.

Первый в россии Фестиваль нау-
ки был проведен в МГУ в 2006 году 
по инициативе ректора, академика 
В.а. Садовничего. В 2011 году Фе-
стиваль науки получил статус Все-
российского и с тех пор проводится 
под эгидой Министерства образо-
вания и науки рФ.

В рамках Фестиваля науки в Ин-
гушском государственном универ-
ситете прошли конференции, от-
крытые лекции, мастер-классы, 
конкурсы и многое другое.

Лорс БЕРДОВ

В ИнгГУ обсудили 
состояние современного 
мира финансов
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ВолоНТерСКое движение рос-
сии на сегодняшний день объ-
единяет 80 тысяч человек. Это не-
равнодушные люди, которые не 
корысти ради, а по зову сердца ре-
шили направить свои умения и та-
ланты на достижение благородных 
целей в различных сферах жизне-
деятельности общества. Многие 
из них оказались на самом острие 
атаки в период борьбы с COVID-19 
– занялись доставкой продуктов 
и медикаментов самым уязвимым 
слоям населения, изготовлени-
ем медицинских масок, сбором 
средств для приобретения защит-
ных костюмов для медицинского 
персонала, работающего в «крас-
ной зоне» и т.д.

Не остался в стороне от этого и 
волонтерский центр Ингушетии. 
Вместе с активистами молодеж-
ных движений ингушские волонте-
ры участвуют в различных акциях, 
проводимых региональным отделе-
нием ер. они приобретают, шьют и 
раздают пешеходам, водителям и 
пассажирам автотранспорта сред-
ства индивидуальной защиты орга-
нов дыхания, собирают продукто-
вые и чайные наборы для медиков, 
осуществляют доставку средств 
защиты на дом пожилым одиноким 
людям и инвалидам, доставляют 
также продукты и лекарства граж-
данам, находящимся на самоизо-
ляции, оказывают им консультаци-
онную и иную помощь.

Вполне естественно ожидать, что 
социальный онлайн-форум, предо-
ставивший всем его участникам 
возможность познакомиться с луч-
шими региональными практиками 
помощи гражданам и медикам, при-
даст новый импульс этой работе и 
в Ингушетии. Те, кто следил за пря-
мой трансляцией форума, не могли 
не отметить для себя очень инте-
ресные и существенные моменты.

Уникальный опыт накоплен, в 
частности, в Чувашии. о нем рас-
сказала депутат Государственной 
думы и секретарь регионального 
отделения алёна аршинова. Во-
лонтёрский центр Чувашии не пре-
кращает свою работу с марта, а 
сейчас там созданы дополнитель-
ные территориальные волонтёр-
ские центры во всех 26 муниципа-
литетах республики. «На текущий 
момент у нас уже более тысячи во-
лонтёров, 600 из которых - это де-
путаты разного уровня, - рассказа-
ла а. аршинова. - Это и сельские, и 
районные, и городские, и даже ре-
спубликанского уровня. На самом 
деле здесь все равны, это люди, 
которые ответственны за своих из-
бирателей. если людям нужно, что-
бы они были рядом в этот момент 
в любом качестве, они будут рядом 
в этот момент в любом качестве. 
Поэтому как раз в планах нашего 
регионального отделения вовлечь 
абсолютно всех депутатов-едино-
россов. Это должно стать вообще 
нормой и культурой нашей партии 
«единая россия».

Но со своей стороны скажу, что 
на самом деле, конечно, мы как 
партия очень много работаем, но 
мы бы, наверное, не справились 
сами по себе. Мы работаем как раз 
вместе с нашими коллегами, с об-
щероссийским народным фронтом, 
в том числе с региональным шта-
бом «Мы вместе». Так у нас полу-
чается закрывать все потребности, 
которые сегодня нужны.

Мы работаем по всем направ-
лениям. очень востребована го-
рячая линия «122». Мы, кстати, 
как волонтёрский центр выведены 
на кнопку «2». По сути, это наша 
общественная приёмная, кото-
рая превратилась в волонтёрский 
центр. Сейчас мы даже перешли в 

многоканальный режим, поэтому 
мы стараемся отвечать и работать 
абсолютно по всем направлениям.

На текущий момент в республике 
более 2,5 тысячи подтверждённых 
диагнозов COVID. 80 процентов 
людей лечатся дома. С 20 ноября 
уже в республику стали поступать 
бесплатные лекарства для тех, кто 
лечится на дому. Конечно, это был 
для нас супервызов, потому что 
мы должны были очень оператив-
но развезти эти все лекарственные 
препараты. У нас даже было так, 
что в один день нам нужно было 
отвезти более 600 лекарственных 

препаратов. Это, конечно, очень 
мощно, но мы справились.

Сейчас в среднем мы доставляем 
где-то по 130 лекарственных набо-
ров. Но, по сути, мы сейчас работа-
ем с доставкой лекарств не только 
для тех, кто болен COVID, мы ра-
ботаем для людей, которые сейчас 
болеют хроническими заболевани-
ями, для тех, кто имеет право на 
льготные лекарства. Ведь они тоже 
в группе риска, мы их тоже никак не 
можем оставить. Поэтому мы сей-
час активно пользуемся волонтёр-
ской поддержкой.

Мы столкнулись с тем, что нам 
нужно подтверждать факт достав-
ки, поскольку мы перешли уже фак-
тически в системную работу. один 
из наших волонтёров оказался ру-
ководителем IT-компании в Чува-
шии, он откликнулся и сказал, что, 
если вам нужно подтверждать факт 
доставки, это не так уж и трудно. 
он нам предоставил безвозмездно 
мобильное приложение».

Свое мобильное приложение 
чувашские активисты готовы без-
возмездно предоставить всем во-
лонтерам страны. о том, что оно 
из себя представляет, рассказал 
руководитель компании-разработ-
чика Владимир лидерман: «Мы 
предложили IT-решение, которое 
позволяет с минимальными усили-
ями организовать работу сети во-
лонтёров. Волонтёры с помощью 
мобильного приложения самостоя-

тельно сканируют QR-код, который 
мы разместили на каждом рецепте. 
В QR-коде мы «зашили» адрес до-
ставки и телефон. Это позволило 
нам убрать лишнее звено на коор-
динацию работы волонтёров. Вра-
чи также выписывают лекарства, а 
волонтёры их доставляют. При до-
ставке волонтёр делает фото па-
кета с лекарствами и вместе с гео-
меткой и уведомлением о доставке 
эти данные в автоматическом ре-
жиме передаются на сервер.

распределители лекарств в ре-
жиме реального времени на карте 
видят, где сейчас находятся волон-

тёры, состояние доставки каждого 
пакета с лекарствами. Это позволя-
ет полностью контролировать рабо-
ту сети волонтёров».

Владимир Путин, присоединив-
шийся к работе социального он-
лайн-форума, в частности, отме-
тил: «Мы специально выделили 
дополнительные средства из фе-
дерального бюджета, направили 
их в регионы, для того чтобы люди, 
которые лечатся на дому, могли бы 
получать лекарства бесплатно, что-
бы койки были свободны в меди-
цинских учреждениях для тех, кто 
нуждается в госпитализации.

На что хочу обратить ваше вни-
мание, хочу, чтобы меня услышали 
и руководители соответствующих 
учреждений здравоохранения, и во-
лонтёры, в данном случае «единой 
россии» и общероссийского на-
родного фронта. Надо внимательно 
смотреть за тем, чтобы те, кто дей-
ствительно нуждается в госпита-
лизации, помещались в стациона-
ры, чтобы проходили там лечение. 
Чтобы не было случаев, когда под 
видом того, что можно получить ле-
чение и бесплатные лекарства на 
дому, было отказано тем, кто дей-
ствительно нуждается в госпитали-
зации. Я сейчас не буду приводить 
конкретных случаев или ставить 
под сомнение какие-то решения 
на этот счёт. Специалисты должны 
принимать решение о госпитали-
зации, но в принципе нужно обра-
щать на это тоже внимание».

Глава государства поддержал ряд 
инициатив «единой россии», оз-
вученных в ходе онлайн-форума. 
Среди них - продление действия 
30% скидки на оплату пошлин че-
рез портал госуслуг, беззаявитель-
ный порядок предоставления суб-
сидий на оплату ЖКУ и упрощение 
требований к аптекам при онлайн-
продаже лекарств без рецепта.

«То, что «единая россия» вклю-
чилась самым активным образом 
в преодоление трудностей, с кото-
рыми столкнулась страна в период 
борьбы с коронавирусной инфек-
цией, - чрезвычайно важная вещь, 

- подчеркнул Путин. - Уже то, что 
сейчас звучит здесь, что сейчас 
прорабатывается и что делается, 
- это чрезвычайно важно для под-
держания престижа ведущей поли-
тической силы страны.

На партии, от решений которой 
зависит экономика страны, зависит 
обороноспособность нашего госу-
дарства, состояние системы здра-
воохранения, образования, о чём 
сейчас говорили, – на этой партии 
всегда лежит особая ответствен-
ность за результаты работы госу-
дарства. Это очень большая на-
грузка. Но подтверждать её нужно 
знаете чем? Искренним стремле-
нием сделать лучше для страны в 
целом и для конкретного человека. 
И когда это находит приложение в 
интересах конкретного граждани-
на, конкретного человека, особен-
но рядом с тобой проживающего, 
то люди действительно верят в ис-
кренность всей политической силы, 
в искренность того, что эта поли-
тическая сила, в данном случае 
«единая россия», делает для инте-
ресов страны.

Вы находитесь на абсолютно пра-
вильном пути. Хочу вам искренне 
пожелать успехов».

Возвращаясь к лучшим регио-
нальным практикам, которые об-
суждались на онлайн-форуме, не 
могу не отметить, что все они впол-
не применимы на местах при заин-
тересованном подходе к делу. есть 
ли такая заинтересованность у ин-

НА ПРАВИЛьНОМ ПУТИ
В минувший понедельник состоялся первый социальный онлайн-форум, организованный партией 

«Единая Россия», на котором обсуждались наиболее актуальные социальные вопросы, волнующие 
граждан нашей страны в условиях пандемии коронавируса. В ходе онлайн-форума представители во-
лонтерского движения из регионов страны поделились на площадке «Единой России» проблемами, 
решение которых поможет в будущем сделать поддержку медиков и рядовых граждан более эффек-
тивной, а также рассказали о лучших практиках, успешно примененных ими в различных сферах со-
циальной поддержки населения. Ингушетию на онлайн-форуме представлял секретарь Ингушского ре-
гионального отделения ВПП «Единая Россия», член Президиума регионального Политсовета партии 
Михаил Илезов.
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гушских единороссов? Судя по все-
му, есть. еще за несколько дней до 
форума из Инстаграма секретаря 
Ингушского регионального отделе-
ния партии «единая россия» Миха-
ила Илезова узнал о его встрече с 
депутатами фракции ВПП «единая 
россия» в Народном Собрании рИ 
и секретарями местных отделений 
партии. «Мы обсудили текущие за-
дачи и инициативы, связанные с 
оказанием помощи республикан-
ским больницам в борьбе с коро-
навирусной инфекцией, - писал он. 
- Хочу отметить, что «единая рос-
сия» и дальше будет всячески по-
могать медицинским учреждениям. 
депутаты и секретари местных от-
делений вызвались осуществлять 
круглосуточные дежурства, помо-
гая медперсоналу. Больницам, ко-
торые нуждаются в питьевой воде, 
будет оказана соответствующая 
помощь. Также дело обстоит и с 
горячим питанием для врачей. В 
целом, в пределах наших возмож-
ностей будем оказывать поддержку 
медикам и помогать им в борьбе с 
пандемией. Сейчас это очень важ-
но».

По информации Михаила Иле-
зова, прозвучавшей на недавней 
встрече Главы Ингушетии Мах-
муд-али Калиматова с партийным 
активом, в период пандемии в ин-
гушский волонтерский центр по-
ступило около шести тысяч заявок 
от жителей Ингушетии, и ни одна 
из них не осталась без внимания. 
Медикам Ингушетии за это вре-
мя было передано 600 противо-
чумных костюмов. если говорить 
объективно, цифры в масштабах 
нашей республики достаточно 
впечатляющие.

единороссы Ингушетии высту-
пили с инициативой закрепить от-
дельных депутатов за медицин-
скими учреждениями региона с 
тем, чтобы они дежурили в боль-
ницах и выявляли их потребно-
сти. Кстати, во вторник активисты 
партии побывали в Ингушской ре-
спубликанской клинической боль-
нице. Прежде всего, их интересо-
вало наличие в этом учреждении 
здравоохранения медицинских 
препаратов, необходимых для ле-
чения пациентов, заразившихся 
коронавирусной инфекцией. Не 
отказались партийцы и от обще-
ния с больными.

Главный врач ИрКБ заверила, 
что с нехваткой лекарств врачи и 
пациенты не сталкиваются. Но вот 
работницы пищеблока ведущего 
медучреждения республики по-
жаловались единороссам на не-
исправное оборудование, которое 
создает им массу неудобств в про-
цессе приготовления пищи. Пар-
тийцы пообещали в самое бли-
жайшее время помочь устранить 
эту проблему.

Эпидемиологическая ситуация, 
связанная с распространением 
коронавирусной инфекции в рос-
сии и, в частности, в Ингушетии 
продолжает оставаться сложной, 
число инфицированных растет. По 
данным оперативного штаба ре-
спублики по борьбе с распростра-
нением новой коронавирусной ин-
фекции COVID-2019 на территории 
Ингушетии, по состоянию на 15 
декабря текущего года у нас 10729 
подтвержденных случаев заболе-
вания. Жертвами коронавируса 
стали, к сожалению, 129 человек.

общенациональная газета «Сер-
дало» вновь обращается к вам, 
дорогие наши читатели, ко всем 
нашим соотечественникам с при-
зывом: берегите себя и своих 
близких!

Ахмет ГАЗДИЕВ

Поклонники спорта республики 
продолжают радоваться блестя-
щей победе нашего талантливого 
атлета, борца классического сти-
ля Мусы Евлоева на индивиду-
альном Кубке мира по греко-рим-
ской борьбе, который проходил 
в Белграде (Сербия).

В субботу, 12 декабря, здесь тур-
ниром классиков открылся главный 
борцовский старт 2020 года — Ку-
бок мира по спортивной борьбе в 
личном зачете. Из ингушских атле-
тов в соревнованиях принимал уча-
стие Муса евлоев. 

Внимание к состязаниям было 
большим. Это было одно из наи-
более крупных мероприятий в бор-
цовском мире с момента начала 
пандемии. российский портал о 
борьбе WRESTRUS.RU внес наме-
ченный в рамках турнира поединок 
между нашим атлетом и армянским 
борцом, олимпийским чемпионом 
артуром алексаняном в топ-3 про-
тивостояний борцов греко-римского 
стиля. 

Муса выиграл у артура со счетом 
5:1. 

Затем евлоев уже в полуфинале 
в упорной борьбе одержал победу 
над представителем Ирана Мохам-
мадом Хади Сарави со счётом 3:5. 
В финале же Муса евлоев встре-
тился с представителем Венгрии 
алексом Герго Сжоке, которого 
одолел со счетом 3:0.

Мусе евлоеву посвящена даже 
статья в Википедии. Муса Гилание-
вич евлоев родился  31 марта 1993 
года, сообщает ресурс. он уроже-
нец Ингушетии.  Муса -  двукратный 
чемпион мира, чемпион и призёр 
чемпионатов россии, чемпион ев-
ропы, обладатель Кубков евро-
пейских наций, обладатель Кубков 
мира, Заслуженный мастер спор-
та россии. Член сборной команды 
страны с 2013 года.

Мусу очень любят и гордятся его 
успехами не только в Ингушетии, 
но и в Калининградской области, за 
которую он выступает на внутрен-
них российских турнирах. Местная 
пресса уделяет спортивной дея-
тельности нашего земляка при-
стальное внимание.

летом в частности наши коллеги 
из Калининграда написали о том, 
что двукратный чемпион мира по 
греко-римской борьбе Муса евлоев 

посетил ряд борцовских залов Ка-
лининградской области, где встре-
чался с юными борцами, проводил 
для них уроки и мастер-классы. 

«Некоторые подробности рас-
сказали в Федерации спортивной 
борьбы Калининградской области.

Не секрет, что пандемия внесла 
свои корректировки в спорт, и за-
тяжная пауза не могла не приве-
сти к упадку энтузиазма среди за-
нимающихся спортивной борьбой. 
Чтобы ребята продолжали тре-
нироваться, и был задуман рейд 
Мусы евлоева и встречи с юными 
борцами Калининградской области. 
"Муса — показательный пример 
того, как к 27 годам можно состо-
яться в жизни благодаря трудолю-
бию и любви к борьбе. Мы благо-
дарны Мусе за то, что он уделяет 
много времени молодежи Калинин-
градской области и делает все для 
популяризации борьбы в регионе. 
Жаль, что в этом году в Советске 
из-за коронавируса были отменены 
соревнования, в том числе между-
народный борцовский турнир па-
мяти Сергея Бабинова, но наши 
ребята продолжают тренировки 
и готовятся к будущим стартам, 
а приезд Мусы евлоева стал для 
них дополнительной мотивацией", 
— рассказывает президент Феде-
рации спортивной борьбы Калинин-
градской области евгений абарюс.

Кроме того, Муса евлоев провел 
ряд тренировок на свежем воздухе, 
а во время празднования дня физ-

культурника даже поучаствовал во 
вручении значков ГТо спортсме-
нам, успешно сдавшим нормативы. 

а агентство «Тильзит-инфо» на-
писало чуть позже  о встрече Мусы 
с юными борцами из г. Советск.  Из-
дание пишет: «В 16 часов дня Муса 
евлоев в сопровождении президен-
та Федерации спортивной борьбы 
Калининградской области евгения 
абарюса прибыл в зал детско-юно-
шеской спортивной школы города. 
Здесь именитого борца уже ждали 
спортсмены Советска, Немана и 
Славска. Специально для них Муса 
устроил мастер-класс и рассказал, 
что нужно для того, чтобы добить-
ся успеха на борцовском ковре. 
его спарринг-партнёром выступил 
давнишний товарищ по борцовской 
школе Игорь Щербин. Под апло-
дисменты наблюдателей Муса с 
десяток раз припечатал его к ковру 
в разных комбинациях. По разу на 
год занятий Игоря борьбой… 

Игорь Щербин – борец: «Я за-
кончил училище олимпийского 
резерва и мы с Мусой тренирова-
лись вместе. Сегодня стоял спар-
ринг-партнёром Мусы и поскольку 
более десяти лет занимаюсь, уже 
выработал привычку не замечать 
падения. Приятно было полетать от 
Чемпиона мира, но ещё более при-
ятно, что Муса после получения та-
кого титула остался самим собою. 
он скромен, прост. Какой есть, та-
кой есть». 

Адам АЛИХАНОВ

Муса Евлоев - 
сильнейший в своем весе

Большая польза
На одном из совещаний в мэрии Назрани еще в про-

шлый месяц обсуждался злободневный вопрос о вы-
возе мусора, и  стало известно, что некоторые владель-
цы частных подворий бросают в кюветах навоз и останки 
животных. Все это зафиксировано  на видеокамере. По-
добные факты имеют место в пригородных территориях 
Назрани, где люди содержат скот и птицу, имеют приуса-
дебные участки, используемые для выращивания овощей 
и картофеля. Видимо, не все знают, что навоз – органи-
ческое удобрение, более полезное для растений по срав-
нению с различными химикатами. Вместо того, чтобы их 
выбрасывать, они могли бы использовать удобрения на 
своем огороде или в саду. 

По  данному вопросу своим мнением поделился Султан 
Цуров, житель с.п. альтиево.

– У меня огород из 10 соток, где выращиваю картофель 
и огурцы, содержу трех-четырех коров и птицу. Навоз я 
складирую на огороде, а весной перед посадкой разбра-
сываю по всему участку, затем делаю вспашку. Это хоро-
шее удобрение для картофеля и других овощей.

- Почему этого не делают другие?
– Причин здесь несколько. одни не знают цену этому 

удобрению, другие не хотят дополнительно трудиться. 

Ведь легче навоз выкинуть на улицу, чем его ежедневно 
собирать в кучу, а весной разбрасывать по огороду. Тре-
тьи считают химические удобрения более эффективными 
и удобными для использования в течение всего периода 
роста растений.

- Ваш совет?
– Я советую людям собирать навоз в большие кучи, 

дать возможность превратиться в перегной, а затем ис-
пользовать не только весной, но и осенью. Это не только 
выгода для выращивания сельскохозяйственной культу-
ры на огороде и в саду, но и для сохранения санитарно-
экологической чистоты на участке. Это выгодно хозяину 
участка, улице и огороду. 

есть над чем задуматься нам всем. Надо отметить, что 
в последние годы в Назрани выбрасываются и предметы 
быта и хозяйственных товаров. другой мой знакомый рас-
сказал, что на улице его проживания сосед выбросил хо-
лодильник прямо в водосточную канаву. Было это весной 
в прошлом году. Когда он осмотрел, оказалось холодиль-
ник можно использовать при замене двигателя. он принес 
его домой, купил движок и сейчас этот холодильник уже 
второй год исправно работает. На загородных мусоро- 
свалках можно найти любые пригодные для использова-
ния предметы после небольшого ремонта, отметил он. 

Я. ХАДЗИЕВ
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В мэрии Карабулака состоялось 
заключительное в текущем году 
заседание антинаркотической ко-
миссии города. На проходившем в 
ноябре этого года заседании сове-
щательного органа той же направ-
ленности, но уже республиканского 
уровня, где председательствовал 
Глава региона Махмуд-Али Кали-
матов, было как раз указано на не-
обходимость совершенствования 
деятельности муниципальных ан-
тинаркотических комиссий.

Прозвучало в частности, что муни-
ципальной власти Ингушетии пред-
стоит провести анализ упущений в 
деятельности антинаркотических ко-
миссий, выявленных проверочными 
мероприятиями Сектора по взаимо-
действию с правоохранительными 
органами администрации Главы и 
Правительства региона, и обеспечить 
повышение эффективности работы 
советов. 

Так, по словам советника Главы 
Ингушетии Игоря антонова, изучение 
текущей ситуации показало, что на 
местах часто не имеют полного по-
нимания функционала и специфики 
комиссий. Главы администраций му-
ниципальных образований, вопреки 
положениям, не всегда участвуют 
в их заседаниях, сроки и периодич-
ность проведения нарушаются, ре-
шения повторяются из года в год и не 
всегда конкретны. «В основном рас-
смотренные на прошедших заседа-
ниях вопросы не содержат проблема-
тики и носят формальный характер. 
есть случаи рассмотрения задач без 
заинтересованных лиц или лиц, в чьи 
функциональные обязанности входит 
обсуждаемый вопрос», – прозвучало 
тогда в докладе антонова.

открывая встречу в Карабулаке, 
глава города Магомед-Башир оска-
нов рассказал о произошедших из-
менениях в составе совещательного 
органа: он сам возглавил его руковод-
ство, а заместителем стал начальник 
оМВд россии по г. Карабулаку Батыр 
Кузиков. осканов выразил надежду, 
что в обновлённом виде комиссия 
будет работать не по формальному 
принципу, а плодотворно, добьётся 
при активном взаимодействии всех 
заинтересованных сторон положи-
тельных результатов в борьбе по 
противодействию распространению 
наркомании. озвучивая повестку дня 
мероприятия, он отметил, что в рам-
ках заседания предстоит обсудить 
ряд актуальных вопросов антинарко-
тической деятельности, оценить эф-
фективность принимаемых мер и вы-
работать необходимые решения для 
совершенствования работы.

Первая тема касалась анализа сло-
жившейся  наркоситуации в городе. 
Батыр Кузиков в своём отчёте отме-
тил, что в 2020 году личным составом 
ГоВд осуществлялся комплекс орга-
низационных и практических меро-
приятий по укреплению правопорядка 
и усилению борьбы с преступностью 
в сфере незаконного оборота нарко-
тических средств, психотропных ве-
ществ и прекурсоров. За указанный 
период выявлено 16 преступлений, 
связанных с незаконным оборотом 
наркотических средств и сильнодей-
ствующих веществ, из них 6 отно-
сятся к категории тяжких. общий вес 
изъятых наркотических средств – ме-
тилэфидрон, дизоформин, мариху-
ана  – 487,9 гр; сильнодействующих 
веществ – тропикамид, прегабалин, 
сибутрамин – 582,8 гр. В рамках опе-
ративно-профилактических меропри-
ятий выявлено 2 очага произраста-
ния дикорастущей конопли, которые 
уничтожены.

Врач-нарколог Карабулакской го-
родской больницы роза Идигова со-
общила, что на сегодняшний день 

на учёте состоит 97 человек, из них 
4 женщины. В течение этого года по-
ставлено на учёт 3 человека, а снято 
5 человек.

доклады по профилактике нарко-
мании среди учащихся общеобразо-
вательных учреждений города пред-
ставили социальные педагоги Зейнап 
Эсмурзиева, роза Картоева, Зухра 
Хамхоева, педагоги-психологи Заре-
ма Татиева и Зарифа Цицкиева. дан-
ные специалисты рассказали, как в 
их школах ведётся соответствующая 
работа с детьми, а также с их родите-
лями, сколько акций проведено, каких 
результатов удалось достичь.

В ходе встречи рассмотрели и ут-
вердили план работы комиссии на 
2021 год, основной упор в нём дела-
ется на межведомственное взаимо-
действие и профилактические меры.

В рамках заседания выступил пред-
седатель молодёжного совета города 
Урусхан Барханоев. он рассказал, 
что делается местными инициатив-
ными ребятами в борьбе с наркома-
нией, какую они агитационную рабо-
ту ведут в данном направлении. он 
акцентировал внимание на аптечной 
наркомании, в частности, подняв 
проблему «закладок», когда реали-
заторы адского зелья сбывают свой 
товар через условленное место, со-
общая об этом конкретным клиентам 
через различные коммуникаторы. 
общественные активисты стараются 
с этим бороться по мере сил, не на-
рушая закона.

Координатор Центра реабилита-
ции наркозависимых «Возрождение» 
Илез Сурхоев сообщил, что филиал 
республиканского центра действу-
ет в Карабулаке с апреля 2020 года. 
Сейчас в центре, рассчитанном на 27 
мест, проходит лечение 21 человек, 
причём только трое из них горожане. 
Местные жители неохотно обраща-
ются к ним за помощью, при этом, по 
его словам, лечение показывает свою 
эффективность: 5 молодых людей 
полностью избавились от пагубного 
пристрастия, ещё двое успешно про-
шедших курс терапии, к сожалению, 
«сорвались».

Магомед-Башир осканов актив-
но интересовался у выступавших и 
всех присутствующих есть ли вопро-
сы, требующие содействия админи-
страции города, какая нужна помощь, 
чтобы антинаркотическая работа 
была более продуктивной. Градона-
чальник заверил, что в таком благом 
деле, как спасение наркозависимых, 
недопущение распространения это-
го зла среди молодёжи, будет оказа-
на с его стороны максимально воз-
можная поддержка. руководитель 
муниципального образования под-
черкнул важность взаимодействия 
представителей органов власти, пра-
воохранительных структур, систем 
образования и здравоохранения, об-
щественности и духовенства, чтобы 
достичь улучшения ситуации на анти-
наркотическом фронте.

На ноябрьской встрече в Магасе 
Глава региона заявил, что именно му-
ниципальные комиссии должны стать 
фундаментом для борьбы с распро-
странением наркотиков. При этом за-
дача состоит не в том, чтобы подме-
нять правоохранительные органы, а в 
том, чтобы своевременно поднимать 
тревогу и фокусировать внимание ор-
ганов правопорядка и ответственных 
ведомств.

«Именно на вас лежит выявление, 
мотивирование на прохождение реа-
билитации, постреабилитация и пер-
сональный патронат ресоциализации 
и социальной реинтеграции», – под-
черкнул Махмуд-али Калиматов.

Адам АЛИХАНОВ

Борьба с наркоманией 
в Карабулаке: итоги года

ПоСТаНоВлеНИе
10 декабря 2020 г.       № 172 

г. Магас

О внесении изменений в государственную программу 
Республики Ингушетия «Охрана и защита окружающей среды»

Правительство республики Ингушетия постановляет:
1. Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в государ-

ственную программу республики Ингушетия «охрана и защита окружаю-
щей среды», утвержденную постановлением Правительства республики 
Ингушетия от 29 октября 2014 г. №203 «об утверждении государственной 
программы республики Ингушетия «охрана и защита окружающей сре-
ды».

2. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Исполняющий обязанности 
Председателя Правительства 
Республики Ингушетия                       М. Б. ИЛЕЗОВ

Приложение к постановлению №172 смотрите на сайте serdalo.ru
--------------------------------------------------------------------------------------

ПоСТаНоВлеНИе
11 декабря 2020 г.        № 173

г. Магас

Об утверждении порядка формирования, ведения и утверждения 
регионального перечня (классификатора) государственных (муници-
пальных) услуг, не включенных в общероссийские базовые (отрас-
левые) перечни (классификаторы) государственных и муниципаль-
ных услуг, и работ, оказание и выполнение которых предусмотрено 
нормативными правовыми актами Республики Ингушетия и муници-
пальными правовыми актами, в том числе при осуществлении пере-
данных полномочий Российской Федерации и полномочий по пред-
метам совместного ведения Российской Федерации и Республики 
Ингушетия

В соответствии с пунктом 3 статьи 69.2 Бюджетного кодекса российской 
Федерации Правительство республики Ингушетия постановляет:

1. Утвердить прилагаемый Порядок формирования, ведения и утверж-
дения регионального перечня (классификатора) государственных (муни-
ципальных) услуг, не включенных в общероссийские базовые (отрасле-
вые) перечни (классификаторы) государственных и муниципальных услуг, 
и работ, оказание и выполнение которых предусмотрено нормативными 
правовыми актами республики Ингушетия (муниципальными правовыми 
актами), в том числе при осуществлении переданных полномочий рос-
сийской Федерации и полномочий по предметам совместного ведения 
российской Федерации и республики Ингушетия (далее – региональный 
перечень).

2. определить, что в 2020 году заявки в Министерство финансов ре-
спублики Ингушетия о включении (внесении изменений) в региональный 
перечень государственных услуг и работ направляются в срок до 20 дека-
бря 2020 г.

3. Признать утратившим силу постановление Правительства республи-
ки Ингушетия от 7 февраля 2015 г. №20 «о Порядке формирования, ве-
дения и утверждения ведомственных перечней государственных услуги 
работ, оказываемых и выполняемых государственными учреждениями 
республики Ингушетия».

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Исполняющий обязанности
Председателя Правительства
Республики Ингушетия                                                       М. Б. ИЛЕЗОВ

Приложение к постановлению №173 смотрите на сайте serdalo.ru

ПоСТаНоВлеНИе
№525                 15 декабря 2020 г.

О назначении на должность мирового судьи Республики Ингушетия 
шестнадцатого судебного участка Саговой Индиры Муратовны

В соответствии со статьями 11 и 12 Закона республики Ингушетия «о миро-
вых судьях республики Ингушетия»

Народное Собрание республики Ингушетия постановляет:
1. Назначить Сагову Индиру Муратовну на должность мирового судьи респу-

блики Ингушетия шестнадцатого судебного участка на пятилетний срок полно-
мочий.

2. Направить настоящее Постановление Председателю Верховного Суда 
республики Ингушетия, в Управление Судебного департамента при Верхов-
ном Суде российской Федерации в республике Ингушетия и республиканские 
средства массовой информации.

3. Настоящее Постановление вступает в силу со дня его официального опу-
бликования.

Исполняющий обязанности Председателя
Народного Собрания
Республики Ингушетия                А.А. СУКИЕВ
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Стартовавшие в конце лета этого 
года  работы по реконструкции рдК 
ведет ооо «евроСтройМонолит». 
По словам прораба строительного 
участка Ибрагима Тимурзиева, стро-
ители проделали огромный объем 
работы. Предварительно очищенные 
от многослойной штукатурки стены 
уже покрыты новой, усиленной ар-
мированием штукатуркой. Причем 
такие работы проведены как внутри 
здания, так и по наружным стенам. С 

учетом пожеланий заказчика - Мини-
стерства культуры - проведены необ-
ходимые работы по перепланировке 
помещений. В зрительном зале по-
явились три огромных окна, больше 
похожих на витражи. Полностью в 
здании заменены окна и двери. Сей-
час внутри дома культуры ведутся 
отделочные работы. Холода внесли 
коррективы в график работ, так из-
за ранних морозов приостановлены 
работы по фасаду и все силы броше-

ны для проведения работ в помеще-
ниях. Уже разведена электрическая 
проводка с учетом повышенной на-
грузки, подведены все необходимые 
коммуникации. Буквально через пару 
дней будет  запущена система ото-
пления. для отопления использова-
ны самые современные и долговеч-
ные материалы. Полипропиленовые 
трубы спрятаны в стены, алюмини-
евые радиаторы укрылись в специ-
альных нишах под подоконниками. 
Все сделано, для того чтобы не ис-
портить эстетичный вид этого объ-
екта культуры. Впервые в здании на 
каждом этаже появятся так необхо-
димые для объектов, где часто про-
ходят массовые мероприятия, изоли-
рованные уборные. 

Также прошло время, когда в зда-

нии существовали отдельные изоли-
рованные помещения с отдельными 
входами. дом культуры становится 
настоящим единым комплексом, в 
котором с центрального входа бу-
дут доступны  большой и банкетный 
залы, библиотека и различные шко-
лы, собранные под его крышей. 

Сохраняя исторический облик, 
здание получит новый функционал, 
станет современным с точки зрения 
«начинки» и прослужит еще много 
десятков лет, приобщая молодежь к 
искусству, даря жителям радость от 
возможности любоваться работой 
творческого коллектива дома куль-
туры. И все это будет происходить в 
радующих глаз  комфортных и без-
опасных условиях.

Лорс БЕРДОВ

Преображение главной визитки Сунжи

Жителей Ингушетии, как нам порой кажется, давно 
уже больше полумиллиона. Во всяком случае, если 
собрать всех  ингушей по всему миру, очевидно, эта 
цифра гораздо больше. Может быть данный вывод 
связан с активностью наших земляков, большим по-
током информации о них, но указанное впечатление 
остается устойчивым. Большинство ведет здоровый 
образ жизни и есть хорошие перспективы значитель-
но повысить собственные демографические показа-
тели.

Согласно недавнему исследованию рИа "Новости", «в 
пятерку регионов, жители которых не склонны к вредным 
привычкам, по итогам 2017-2019 годов, входят: Ингуше-
тия, дагестан, Чечня, Кабардино-Балкария и Тамбовская 
область. отмечается, что вредные привычки не распро-
странены в республиках Северного Кавказа в силу сло-
жившегося образа жизни, строгих традиций и менталитета 
местных жителей. Что касается Тамбовской области, то 
здесь наблюдается снижение потребления табака и алко-
гольных напитков».

 одним словом, информация к размышлению: здоровье 
населения – главнейший ресурс российской Федерации. 
ресурс, требующий от общества выработки правил обще-
жития, позволяющих избежать потерь, стагнации, упадка. 
Первостепенная задача завтрашнего дня состоит в сохра-
нении россиян - главного российского ресурса.  работы в 
этом направлении предстоит предостаточно.   

К 2050 году численность населения рФ может снизиться 
до 125 миллионов человек. Эксперты считают, что свою 
роль в этом сыграют алкоголь, табак и наркотики — из-за 
них каждый год погибают свыше миллиона россиян. дан-
ный прогноз содержится в докладе федерального проекта 
«Трезвая россия» о демографической ситуации, сообщи-
ло рИа «Новости» со ссылкой на документ.

По мнению специалистов, негативно на динамику влия-
ют, помимо прочего,  употребление спиртного, курение и 
наркотики. они станут своеобразным дополнением к во-
оруженным конфликтам, санкциям и цветным революци-
ям. Все это происходит на фоне  жесткой конкуренции  и 
использования различных инструментов гибридных войн.  
Свою негативную «лепту» в этот процесс внесла в настоя-
щее время и пандемия COVID-19.

  В раздумьях о завтрашнем дне нашей страны, мы ча-
сто обращаемся к теме  семейных устоев, обычаев,  тра-
диций, которые спасают человека  от маргинализации,  
помогают реализовать его творческий, интеллектуальный 
потенциал, реализовать свои трудовые таланты лучшим 
образом. Соответственно, во все времена отдельный че-
ловек или вся страна противостоят всему, что способно 
нанести вред здоровью, жизни, физическому и духовному 
благополучию личности. Но, к огромному сожалению, про-
блем морального характера здесь предостаточно.

 аналитики отмечают, что «вредные привычки уносят в 
россии жизни свыше миллиона человек. За 35 лет их по-
гибло более 30 миллионов». Велик и экономический урон 
от последствий потребления алкоголя, табака и наркоти-
ков  - это 12% от ВВП страны. Каждый год  сумма  утрат 
равняется порядка 13 триллионам рублей.

Прибавьте к печальной картине тревогу экспертов по  
поводу последствий  вредных привычек -  у россиян фор-
мируются «негативные репродуктивные установки». В 
итоге это приводит к откладыванию деторождения и абор-
там.

 дело серьезное и очень жаль, что как-то скатились мы, 
россияне, к подобной ситуации.  россия богата нацио-
нальным многообразием, яркой и самобытной культурой 
каждого народа,  неповторимыми особенностями каждой 
этнической группы. Вместе с тем, с давних времен все на-
роды, проживающие в нашей большой стране,  объеди-
няла одна общая черта – приоритет  добра, воспитания, 
традиций, моральных скреп. 

 Это ненормально, когда мы видим людей малоимущих, 
бедных, видим больных детей, которым на лечение день-
ги трудно собрать, и в то же время 13 триллионов рублей, 
уничтожается через ущербный образ жизни.

 К сожалению, зараза курения, наркомании и алкого-
лизма  в определенной мере затронула и Северный Кав-
каз. Что делать при данном раскладе сил? Всеми силами 
минимизировать зависимость от табака, искоренять нар-
команию, свести к предельному минимуму потребление 
алкоголя. И здоровую идеологическую работу надо вести 
среди всех слоев населения, среди детей, подростков и 
взрослых.  Без пауз и промедления. 

 В. САИТОВ

Точка отсчета

Как сохранить главный 
российский ресурс?

Всегда считалось, что капитальный ремонт старого  здания за-
частую сложнее и затратнее, чем постройка нового. Но в слу-
чае, когда идет речь о сохранении архитектурного наследия или 
исторического облика, этот принцип не работает. речь сейчас о 
реконструкции Сунженского районного дома культуры - одного из 
красивейших зданий если не всей Ингушетии, то однозначно Сун-
женского района. 

Предельные 
цены на 

продукты 
установят 
по новым 
правилам 

Минэкономразвития намере-
но усовершенствовать механизм 
введения предельных розничных 
цен на социально значимые про-
дукты — мера, которая еще ни 
разу не применялась на практике 
и против которой выступали сами 
чиновники.

Министр экономического развития 
Максим решетников в понедельник, 
14 декабря, предложил изменить 
порядок введения предельных роз-
ничных цен на социально значимые 
продукты. Теперь воспользоваться 
этим механизмом правительство 
сможет, если цена на важнейшие 
продукты питания в течение 30 дней 
хотя бы в одном регионе увеличи-
лась на 10% и более, но без учета 
сезонных колебаний.

Сейчас, согласно постановле-
нию правительства №530 от 15 
июля 2010 года, вмешиваться в це-
нообразование чиновники могут, 
только если какой-то из социально 
значимых продуктов (их перечень 
утвержден тем же постановлением 
правительства №530 и включает 24 
позиции, в том числе молоко, сахар, 
подсолнечное масло, пшеничную 
муку, хлеб) за последние 30 дней 
подорожал минимум на 30%. Пре-
дельные розничные цены устанав-
ливаются на 90 дней по инициативе 
Минэкономразвития, которое каж-
дую неделю отслеживает стоимость 
продуктов в рознице.
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СвеТ

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Благоустройство  прибрежной терри-
тории Назрановского пруда продолжа-
ется и сегодня, в холодные зимние дни.  
Вместе с тем, погода позволяет  произ-
вести посадку саженцев  кленов, каш-
танов и хвойных пород.  для Назрани, 
с ее растущим городским населением, 
подобный водоем с зонами активного 
отдыха, пешеходными  дорожками и 
прочей инфраструктурой, очень важный  
объект социального развития.

 Зеленая зона  вкруг пруда  состоит 
из лиственных деревьев и елей. Вре-
мя, как известно, летит быстро, и от-
носительно скоро в летний период мы 
увидим всю красоту данных мест. На-
верняка они привлекут различных птиц 
и станут  местом регулярных прогулок, 
как горожан, так и гостей замечательно-
го города.

У. УЛЕМОВ
 Фото Я. Султыгова  

Предлагаю фермерских кур зернового откорма оптом 
и в розницу. Халяль. Доставка по РИ.  

Тел.: 8 (928) 692-44-43.

В Ингушском государственном 
университете в режиме online со-
стоялся Всероссийский фестиваль 
«Наука 0+». В рамках мероприятия 
на базе данного учебного заведе-
ния прошли конференции, откры-
тые лекции, мастер-классы, конкур-
сы.

«Наука 0+» — всероссийский фе-
стиваль  науки, ежегодно проводи-
мый с 2013 года. 

Первый в россии фестиваль нау-
ки был проведен в МГУ имени М.В. 
ломоносова в 2006 году. За три дня 
мероприятие посетило более 20 
тыс. человек.

В 2007 году при поддержке прави-
тельства Москвы Фестиваль науки 
стал общегородским мероприяти-
ем.

В 2011 году Фестиваль науки 
получил статус «Всероссийского 
фестиваля науки» и с тех пор про-
водится под эгидой Министерства 
образования и науки рФ. он про-
шел в 65 регионах россии, состоя-
лось более 3500 мероприятий науч-
ной направленности, его посетило 
более 800 тыс. человек.

В 2013 году фестиваль прошел 
под названием «Nauka 0+», что 
означает «наука для всех». Этот 
бренд был позитивно принят пу-
бликой, закрепился и стал офи-
циальным названием Фестиваля. 
Мероприятие охватило более двух 
миллионов посетителей на террито-
рии 70 регионов россии.

В октябре 2014 года в рамках 
«Года науки» россия-еС проведен 
IV фестиваль, при этом впервые в 
его рамках выступило пять нобе-
левских лауреатов. В том же году 
на фестивале были опубликованы 
результаты первого исследования 
челябинского метеорита.  

В 2017 году основной темой Все-
российского фестиваля науки стали 
большие данные. Главные события 
состоялись в Москве и на четырёх 
центральных региональных пло-
щадках в Салехарде, Самаре, Вла-
дивостоке и Красноярске. Всего в 
VII Всероссийском фестивале науки 
приняло участие более 80 регионов 
россии. За дни проведения столич-
ного этапа VII Фестиваля «Nauka 
0+» его посетило более 860 тысяч 
человек.

В нынешнем году состоялся юби-
лейный, пятнадцатый, Фестиваль 
науки. Прошел он под девизом: 
«Физика будущего». В связи с эпи-
демией коронавируса фестиваль 
проходил в режиме online, благо-

даря чему его аудитория суще-
ственно расширилась. Посетите-
ли фестиваля имели возможность 
присоединиться к лекционной про-
грамме и услышать выступления 
нобелевских лауреатов, которые 
стали почетными гостями, пооб-
щаться с космонавтами на МКС и 
увидеть, как живут ученые на ан-
тарктической станции. Пожалуй, 
стоит назвать имена нобелевских 
лауреатов. Это – создатель стан-
дартной модели элементарных ча-
стиц Стивен Уайнберг (СШа), кри-
сталлограф ада Йонат (Израиль), 
разработчик флуоресцентной ми-
кроскопии Уильям Мёрнер (СШа), 
создатель «молекулярных машин» 
Жан-Пьер Соваж (Франция), физик-
экспериментатор, исследователь 
гравитационных волн Барри Бэриш 
(СШа). В программе Фестиваля – 
свыше 2000 мероприятий: лекции 
нобелевских лауреатов и популяри-
заторов науки, вебинары и мастер-
классы, виртуальные лаборатор-
ные, увлекательные научные шоу, 
интерактивные выставки, телемо-
сты с Международной космической 
станцией и российской антарктиче-
ской станцией «Восток», дискуссии 
о будущем человечества, показы 
научных фильмов, соревнования 
роботов, научные бои Science Slam,  
экскурсии на предприятия, квизы и 
квесты.

Фестиваль является средством 
привлечения внимания к работе 
ученых, демонстрации результа-
тов исследовательской деятель-
ности, способствующей развитию 
общества и повышению качества 
и уровня жизни людей. он рассчи-
тан на самую широкую аудиторию. 
основная цель такого масштабного 
научного мероприятия — привлечь 
как можно больше молодежи, вос-
питать интерес к исследовательско-
му поиску, популяризировать фун-
даментальные знания, наладить 
диалог между наукой и обществом, 
рассказать о перспективах, а так-
же предоставить новые возможно-
сти для развития и роста молодым 
ученым. Конечно, участие нашего 
университета в таком глобальном 
проекте значит очень многое. Фе-
стиваль интересен не только для 
студентов и преподавателей, ре-
шивших посвятить себя изучению 
науки, но и для любого человека, 
неравнодушного к научным дости-
жениям.

Мадина КОДЗОЕВА 

Научные умы 
привлекают 
все больше внимания

Зеленая зона  и водная гладь

Уважаемые  налогоплательщики!

ИНН теперь можно получить в личном кабинете налогоплательщика
Получение документа доступно пользователям интернет-сервиса 

"личный кабинет налогоплательщика для физических лиц".
документ имеет такую же юридическую силу, как и бумажная копия, 

подписанная должностным лицом налогового органа и заверенная печа-
тью.

для получения "электронного ИНН" впервые, пользователю лНК до-
статочно обратиться в раздел "Жизненные ситуации" и направить за-
явление о постановке физического лица на учет в налоговом органе, 
после чего в разделе "Профиль" появится возможность скачать ИНН не-
ограниченное количество раз.

лауреата конкурса «лучший урок 
письма» наградили в Магасе

Почта россии подвела итоги ежегод-
ного XVIII всероссийского конкурса дет-
ских писем «лучший урок письма». 

Победителями и лауреатами «луч-
шего урока письма – 2020» стали 45 
школьников и 4 учителя из 26 регионов 
россии, среди лауреатов стал и школь-
ник из Ингушетии рамазан Шадиев, 
который написал сочинение на тему: 
«Мой любимый литературный герой», 
сообщает пресс–служба УФПС респу-
блики Ингушетия. 

В церемонии награждения приняла 
участие заместитель директора по ком-
мерции УФПС республики Ингушетия 
елена Гагиева. она отметила, что пре-
подаватели и учителя Малгобекских 
школ на протяжении многих лет показы-
вают высокую активность и результатив-
ность на этом конкурсе.

организаторами конкурса выступают 
Почта россии, МГУ имени М.В. ломо-
носова, Союз писателей россии, Про-
фсоюз работников связи россии и Учи-
тельская газета. За восемнадцать лет 
проведения конкурса в нем приняли 
участие более двух миллионов человек. 

Цель конкурса «лучший урок письма» 

– возвращение культуры письма, воспи-
тание бережного отношения к родному 
языку, обращение к истории своей се-
мьи и страны. абсолютными чемпиона-
ми по количеству конкурсных работ ста-
ли номинации «есть такая профессия 
– родину защищать…», объявленная 
Министерством обороны рФ, «рецепты 
счастливой семьи», которая проводится 
оргкомитетом совместно с Фондом со-
циально-культурных инициатив, а также 
номинация «Мой любимый литератур-
ный герой», представленная МГУ имени 
М.В. ломоносова. 

За время проведения конкурса из-
дано 17 красочных книг под общим на-
званием «С чего начинается родина? 
детские письма о главном». Их общий 
тираж составил 39 000 экземпляров. 
Книга детских писем «У меня дома жи-
вет амурский тигр» стала лауреатом На-
ционального конкурса «Книга года».

В год юбилея Победы в Великой от-
ечественной войне совместно с Фондом 
социально-культурных инициатив изда-
на книга детских писем и рисунков «дет-
ские письма о главном. 75-летию Вели-
кой Победы посвящается».

Утерянный аттестат серии Б №1326438, выданный ГБоУ «СоШ №17 с.п. 
Верхние ачалуки» в 2004 г. на имя Гагиева Хаважа Бекхановича, считать не-
действительным.


